

## CAMPAÑAS MILITARES PROVINCIAS UNIDAS DEL RÍO DE LA PLATA.

### I.- Espacio Alto peruano:

#### PRIMERA CAMPAÑA

- Batalla de SUIPACHA (7 de noviembre de 1810): Permite la ocupación de Potosí por parte de las fuerzas revolucionarias comandadas por ANTONIO GONZÁLEZ BALCARCE.

- Batalla de HUAQUI (20 de junio de 1811): las fuerzas monarquistas derrotan a las revolucionarias [JUAN MARTÍN DE PUEYRREDÓN sale de Potosí con \$ 1.000.000, rumbo a Salta].

[ monarquistas no consolidan su triunfo, ya que deben distraer fuerzas para sofocar:

- 1.- Levantamiento indígena en La Paz
- 2.- Levantamiento revolucionario en Cochabamba.

#### SEGUNDA CAMPAÑA

- JOSE MANJEL GOYENECHÉ invade SALTA y TUCUMAN. Su ofensiva es detenida por las tropas de MANUEL BELGRANO en LAS PIEDRAS y SALTA (febrero de 1813). Las fuerzas revolucionarias toman la iniciativa y en junio de 1813 ocupan nuevamente la ciudad de Potosí.

- BELGRANO es derrotado en VILCAPUGIO (12 de noviembre de 1813) y en AYOHUMA (14 de noviembre de 1813). Estas derrotas aseguran el dominio monarquista en el Alto Perú.

monarquistas no "capitalizan" por:

- 1.- Levantamiento revolucionario en Santa Cruz de la Sierra;
- 2.- Acción de MARTÍN GÜEMES y gauchos en Salta
- 3.- Rebelión indígena en el Cuzco

#### TERCERA CAMPAÑA

- Batalla de SIPE SIPE (24 de noviembre de 1815) derrota de las fuerzas revolucionarias al mando de JOSE RONDEAU.

## II.- BANDA ORIENTAL DEL RÍO DE LA PLATA (URUGUAY).

- 28 de febrero de 1811: "GRITO DE ASENCIO" da inicio a la revolución; Apoyo de Buenos Aires. Triunfos revolucionarios en SAN JOSE y LAS PIEDRAS (mayo de 1811).

- Virrey FRANCISCO JAVIER ELIO solicita ayuda portuguesa. Agosto de 1811 fuerzas portuguesas invaden la Banda oriental.

- 20 de octubre de 1811. ELIO y autoridades de Buenos Aires firman el "Tratado de Pacificación":

1.- Retiro de las tropas porteñas de la Banda Oriental.

2.- ELIO gestionaría retiro de fuerzas portuguesas.

3.- Ambos reconocen autoridad de las Cortes de Cádiz.

- Decisión provoca el EXODO DE LOS ORIENTALES (JOSE GERVASIO ARTIGAS) hacia las Povincias Unidas.

- Prestigio de ARTIGAS crecía y por probable rivalidad, las autoridades porteñas decidieron invadir la Banda Oriental. Fuerzas al mando de JOSE RONDEAU establecen el sitio de MONTEVIDEO, ciudad que continuaba siendo abastecida por el Río de la Plata. Por ello se organizó fuerza naval al mando de GUILLERMO BROWN, el que en marzo de 1813 ocupó la ISLA DE MARTIN GARCIA, controlando el acceso marítimo.

- Se reinicia el sitio terrestre por tropas al mando de CARLOS MARIA DE ALVEAR, quien finalmente logró la capitulación de MONTEVIDEO el 20 de junio de 1814.

- ARTIGAS continuaba como líder separatista de los orientales y, junto a líderes de las provincias de Entre Ríos, Corrientes, Santa Fe, Misiones y Córdoba, formaron la LIGA FEDERAL, que rivaliza con la hegemonía de Buenos Aires.

- 1816: Segunda invasión portuguesa. Tropas al mando de CARLOS FEDERICO LECOR ocupan MONTEVIDEO el 20 de enero de 1817, creándose la PROVINCIA CISPLATINA. ARTIGAS continúa con la resistencia y finalmente es derrotado en la batalla de TACUAREMBO (22 de enero de 1820).

## III.- PARAGUAY

- 24 de junio de 1810: La JUNTA DE VECINOS acordó ante petición de reconocimiento hecha por la Junta de Buenos Aires:

1.- Reconocer la autoridad del Rey, y en su ausencia, la del Consejo de Regencia.

2.- Comunicar a la Junta de Buenos Aires el interés existente por mantener buenas relaciones.

Gobierno de Buenos Aires comisiona a MANUEL BELGRANO para que someta a Paraguay, y pese a algunos triunfos parciales, fue derrotado en CERRO MBAE (19 de enero de 1811), tras lo que tuvo que capitular.

